



GOBIERNO DEL
ESTADO DE MÉXICO

IHAEM
INSTITUTO HACENDARIO
DEL ESTADO DE MÉXICO

Boletín Económico y Financiero

Mensual



Noviembre 2021

Lo más destacado del mes de noviembre de 2021

❖ ***Biden convoca a México y otros líderes mundiales a fortalecer las cadenas de suministro***

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y otros 16 líderes mundiales discutieron el domingo acciones para hacer que las cadenas de suministro sean más resilientes frente a futuras crisis de salud, así como al cambio climático e incluso a ataques planificados.

Los problemas en la cadena de suministro han surgido a medida que la economía mundial deja atrás una recesión inducida por la pandemia de coronavirus y amenaza con desacelerar la recuperación. Ya han acelerado la inflación.

"Tenemos que tomar medidas ahora, junto con nuestros socios en el sector privado, para reducir los retrasos a los que nos enfrentamos. Y luego, tenemos que evitar que esto vuelva a suceder en el futuro", dijo Biden a los líderes mundiales en una reunión al margen del G20 en Roma para abordar los cuellos de botella de la cadena de suministro.

❖ ***Consumidor desgastado por crisis pandémica enfrenta ahora escalada de precios***

La pandemia provocó una compresión del consumo a escala mundial debido a perturbaciones de oferta y demanda, tal como lo señalan expertos del Fondo Monetario Internacional (FMI).

Pero el consumidor de América Latina consiguió adaptarse volviéndose más asertivo en sus decisiones de compra, aprovechando la ventaja que le ha dado estar más acostumbrado a los ciclos de crisis, advirtió el vicepresidente de ventas en Oracle Retail para América Latina, Raúl Neto.

El problema es que a la debilidad del consumo interno, provocada por la crisis de la pandemia, se le ha sumado la prolongación de los cuellos de botella que afectó algunas cadenas de valor alrededor del mundo, lo que sí ha presionado al alza a la inflación, detallaron analistas de CI Banco en un reporte.

❖ ***Reforma eléctrica 'cobraré factura' al gobierno***

En caso de que la iniciativa de reforma eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador llegue a ser aprobada, se generarían mayores obligaciones de inversión para la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

De acuerdo con un estudio realizado en el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), si la CFE tiene un mayor porcentaje de participación en el Sistema Eléctrico Mexicano, será necesario incrementar su presupuesto en inversiones, de lo contrario, las limitaciones podrían resultar en apagones.

A manera de contexto, el consumo eléctrico de México aumenta 3 por ciento cada año, por lo que son necesarios alrededor de 60 mil millones de pesos de inversión para poder mantener este crecimiento, sin embargo, esta cifra es muy superior a las inversiones totales que ha realizado CFE, ya que entre 2016 y 2020 se han destinado menos de 30 mil millones de pesos anuales para este fin, según datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

Lo más destacado del mes de noviembre de 2021

❖ *El FMI propone a México incrementar gasto público de manera gradual*

El Fondo Monetario Internacional (FMI) recomienda a México incrementar gradualmente el gasto público a partir del próximo año, desde 1.5 puntos del PIB hasta acumular un aumento de 3 puntos del Producto, para que de esta manera el gobierno cuente con recursos focalizados para mejorar la calidad de la educación, de la salud y programas sociales.

“Un incremento estructural en el gasto público dirigido a la educación, salud e inversión pública puede ayudar a asegurar una recuperación durable e inclusiva y a mitigar los efectos que dejó la pandemia sobre las condiciones de desigualdad que prevalecían antes del choque”.

En el detalle de la revisión anual que hicieron los técnicos especialistas en México del FMI, explicaron que al fortalecer el gasto público se otorgarán condiciones para favorecer un mayor crecimiento económico que al mismo tiempo permitirá disminuir la deuda como proporción del PIB.

❖ *Pandemia deja menos personas en clase alta... y muchas menos en la media*

Si la crisis económica de 2020 ocasionada por la pandemia del COVID-19 ocasionó una fuerte reducción en la población de clase media y alta en México.

La proporción de hogares en el segmento socioeconómico medio bajó a 42.2 por ciento del total en el año pasado, desde el 46.7 por ciento de 2018, y fue su menor nivel desde 2010. La proporción de la población cayó a 37.2 por ciento del total, desde el 42.7 por ciento del nivel reportado dos años antes, de acuerdo con un estudio del INEGI.

En su informe ‘Cuantificando la Clase Media en México 2010-2020’, reveló que el número de habitantes de clase media cayó 11.7 por ciento en los dos últimos años, equivalente a 6 millones 271 personas.

En el mismo lapso, 815 mil personas dejaron de pertenecer a la clase alta, y su número disminuyó en 44.3 por ciento; representan apenas 0.8 por ciento del total de habitantes.

❖ *Aprueban en lo general el PEF 2022; hoy inicia discusión en lo particular*

La Cámara de Diputados perfila una maratónica discusión para aprobar en lo particular el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) del 2022, y así turnarlo al Ejecutivo Federal.

La discusión en lo general empezó este miércoles poco antes de las 11:00 de la mañana. Hacia la noche, luego de un receso y para contar 1,994 reservas, el pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo general el PEF 2022 con 274 votos a favor, 219 en contra y tres abstenciones. Hoy comenzará la discusión de las casi 2,000 reservas.

Durante el inicio de la discusión del PEF 2022, el diputado Luis E. Cházaro, coordinador del PRD, consideró que en el dictamen lo único que se hizo fue adecuar los recursos a los caprichos de un solo hombre, mientras que Rubén Moreira Valdez, del PRI, dijo que se busca eliminar el centralismo y la visión de corto plazo porque ésta, “aunada a una mala política presupuestal, está echando raíz en varios problemas”.

Asimismo, advirtió que la coalición dará la batalla para asignar casi 60,000 millones de pesos de forma exclusiva a los sectores más golpeados del país.

Lo más destacado del mes de noviembre de 2021

❖ ***Diputados aprobaron gasto de 7.08 billones de pesos; 55.6% provendrá de contribuyentes***

Luego de una maratónica discusión que empezó la semana pasada y se extendió hasta el domingo 14 de noviembre, la Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2022, por un gasto total de 7 billones 88,250 millones de pesos para el siguiente año.

Este presupuesto histórico –fuertemente criticado por la oposición– se aprobó alrededor de las 2:15 de la madrugada del domingo, con 273 votos a favor, 214 en contra y cero abstenciones, luego de la discusión de 1,994 reservas que fueron presentadas por las diferentes bancadas, –más de 800 fueron enviadas al Diario de los Debates sin discutir– y de las cuales ninguna fue aprobada.

De este presupuesto, 8.6% mayor al aprobado para este año, 56.6% se solventará con el pago de impuestos de los contribuyentes, de acuerdo con la Ley de Ingresos de la Federación que fue publicada en el Diario Oficial de la Federación. En total, los causantes aportarán poco más de 3.9 billones de pesos.

❖ ***Inflación de la canasta de consumo mínimo se ubicó en 7.15% en octubre: Inegi***

El Índice de Precios de la Canasta de Consumo Mínimo (IPCCM) registró una variación anual de 7.15% en octubre, con lo que se completan 10 meses fuera del rango objetivo y del límite permisible de inflación. Además, supera la variación del índice general, que fue de 6.2 por ciento.

Integrado por 176 productos y 299 servicios genéricos, este subíndice fue incluido hace un año en la información que difunde el Inegi cada mes como un subíndice del INPC.

El antecedente inmediato del IPCCM, es el Índice de Precios al Consumidor de la Canasta Básica, publicado a partir de 1998.

Su contenido no refleja un patrón de consumo actualizado al excluir bienes y servicios de consumo actual como el pollo, cebolla, jitomate y otros agropecuarios así como servicios como agua, educación, salud, taquerías, loncherías entre otros.

❖ ***Empresarios de Norteamérica piden se cumpla el T-MEC***

Líderes empresariales de Norteamérica hicieron un llamado a cumplir a cabalidad la implementación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) y enfocarse en una agenda de competitividad y sustentabilidad en la región, esto de cara a la Cumbre de Líderes Empresariales de América del Norte, donde los presidentes de los tres países se reunirán el próximo jueves en Washington, en su primer encuentro personal.

“Instamos a los tres líderes a enfocarse en promover una agenda de competitividad, resiliencia, innovación y sustentabilidad en América del Norte y comprometerse con la cabal implementación del T-MEC”, señalaron en una declaración Lance Fritz, presidente del Consejo y CEO de Union Pacific Corporation y líder del Comité de Comercio y Asuntos Internacionales del Business Roundtable; Juan Gallardo Thurlow, presidente del Consejo de CULTIBA y líder del Comité de Asuntos Internacionales del Consejo Mexicano de Negocios; y Don Lindsay, presidente y CEO de Teck Resources Limited, y presidente del Business Council of Canadá, al término de la primera reunión que sostuvieron en los últimos cinco años.

Lo más destacado del mes de noviembre de 2021

❖ ***Inflación alcanza 7.05% en la primera mitad de noviembre; mayor nivel en 20 años***

La inflación, nuevamente, se ubicó por arriba del objetivo del Banco de México (Banxico) durante la primera quincena de noviembre e, incluso, rebasó el techo de 7%, algo que no pasaba desde hace 20 años, de acuerdo con los datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

El reporte indicó que de manera quincenal, el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) avanzó 0.69% en la primera mitad del mes, mientras que a tasa anual se ubicó en 7.05%, el mayor nivel que se registra desde la segunda quincena de abril del 2001, cuando alcanzó un nivel de 7.08 por ciento.

Si bien los niveles altos de inflación han sido una constante en los últimos meses y se esperaba que en la primera quincena de noviembre esto no cambiara, el dato resultó por arriba de la expectativa del mercado. De acuerdo con el sondeo de Reuters a 13 especialistas, la inflación llegaría al nivel de 6.84% anual.

❖ ***Corredor logístico Cuautitlán-Tultitlán-Tepetzotlán se posiciona como el más importante del país***

El corredor Cuautitlán-Tultitlán-Tepetzotlán (CTT) no sólo se posicionó como el más grande y dinámico de los nueve que conforman el mercado industrial del Valle de México, sino también se ubicó como el hub logístico más importante del país, aseguró Datoz.

Al precisar que el crecimiento de todo el mercado ha sido constante en los últimos cinco años (promedio anual de 4%), la consultora informó que actualmente la región del Valle de México se ubica como la más grande del país en términos de superficie rentable, pues ha totalizado 14.3 millones de metros cuadrados (m²) al cierre del tercer trimestre del 2021, de los cuales, 70% se ubican en el corredor CTT que contiene alrededor de 8.4 m².

❖ ***Sin renovables, México no es opción para General Motors***

México podría dejar de ser destino de inversiones si no apuesta por la transición de energías a renovables, aseveró Francisco Garza, presidente y director general de General Motors México.

Durante su participación en la XLIX Convención Nacional IMEF, el directivo aseguró que se debe de apostar por un marco jurídico que esté enfocado en las energías limpias, o de lo contrario nuestro país se podría perder la oportunidad de atraer inversiones.

“Desafortunadamente si no existen las condiciones, México ya no va a ser un destino para la inversión, porque no van a estar estipuladas las condiciones para que nosotros cumplamos con nuestro objetivo de ser cero emisiones de largo plazo”, abundó.

Fuentes de
Información:

